

SESIÓN DE LA COMISIÓN DE SANIDAD

2. Debate y votación de la proposición no de ley N.º 32, relativa a habilitación de puntos para la realización de pruebas PCR en Liébana y Santander, presentada por el Grupo Parlamentario Ciudadanos. [10L/4400-0032]

LA SRA. PRESIDENTA (De la Cuesta Aguado): Pasamos, por tanto, si les parece, al orden del día previsto.

Si es usted tan amable.

LA SRA. URRUTIA DE LOS MOZOS: Debate y votación de la proposición no de ley número 32, relativa a rehabilitación de puntos para la realización de pruebas PCR, en Liébana y Santander, presentada por el Grupo Parlamentario Ciudadanos.

LA SRA. PRESIDENTA (De la Cuesta Aguado): Muchas gracias.

La ordenación del debate es la prevista en el artículo 178 del Reglamento y no se han presentado enmiendas.

Por lo tanto, turno de defensa, lo tiene el Grupo Parlamentario Ciudadanos, por un tiempo de diez minutos.

EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias señora presidenta, señorías buenas tardes.

La realización masiva de test PCR, se ha convertido en una de las herramientas fundamentales para la lucha y el control de la pandemia, provocada por el virus, provocada por la COVID-19, durante los próximos meses se convertirá en una constante y, por tanto, no podemos dejar nada a la improvisación.

El riesgo de contagio hace que los pacientes se acerquen a los corrautos y lo hagan dentro de sus vehículos y sin salir de ellos. Esto provoca largas colas, que en función de dónde estén ubicados, pueden provocar problemas de seguridad vial, como hemos podido vivir este verano en la carretera que une Santander con Liencres. Las colas han llegado hasta el cruce de La Arnía, provocando un riesgo innecesario a todos los vecinos de la zona y a los usuarios.

Pero este no es, ni de lejos, el mayor problema que se ha producido como consecuencia de la realización de los test. Como viene siendo habitual, en la Sanidad cántabra, el ciudadano de los pueblos más cercanos a la capital o a las ciudades de referencia, en este caso Torrelavega y Laredo, es el que paga las consecuencias de una sanidad mal planificada. Lo vemos en la espera de los pacientes en el transporte programado, en los cierres de consultorios rurales, ¡como no!, en los test de COVID-19.

Pero ante esas circunstancias, el pasado 11 de agosto, registramos en el Parlamento la proposición no de ley que hoy debatimos, cuya intención final es facilitar el acceso de la ciudadanía a las hoy tan necesarias pruebas PCR, con las mayores facilidades posibles.

Un vecino de Espinama, por ejemplo, ha de realizar un viaje de casi dos horas, dos horas señorías, para realizarse la prueba. Y no es un trayecto fácil, el desfiladero de La Hermida, siempre con esas dificultades añadidas, hacen complicados estos viajes.

¿Por qué no se hacen los test, por ejemplo, en el Centro de Salud de Potes?, ¿tan complicado es desplazar al personal necesario allí, para que se realicen las pruebas? ¿O bien, la de dar la formación necesaria para que los propios trabajadores del Centro de Salud las puedan realizar?

El Grupo Parlamentario de Ciudadanos, registró el 10 de agosto esta proposición no de ley que hoy debatimos y que tuvo, además, reflejo en la prensa regional.

Unas semanas después de hacer pública nuestra iniciativa, los alcaldes y responsables del Partido Popular en la Comarca, presentaron en sus ayuntamientos iniciativas similares, a la registrada por Ciudadanos.

A día de hoy, varios de esos ayuntamientos ya han aprobado dicha moción.

Miren, no estamos ante un capricho de grupos políticos, es una necesidad de los ciudadanos de Liébana, y por extensión, de todo el mundo rural cántabro. Debiera ser un compromiso de este Gobierno, que tanto pregona que todos los ciudadanos tienen derecho a los mismos servicios, independientemente del lugar de Cantabria en el que vivan, la instalación de más puntos, para realizar pruebas PCR, aplicando un criterio de igualdad, en las diferentes poblaciones de nuestra región.

Yo mismo hablé con el consejero, cuando presentamos, cuando registramos esta iniciativa y le expuse este problema y él me respondió que lo iba a mirar. De momento, se ha puesto un corrauto en Santander, pero no ni de lejos la solución.

Los vecinos de Liébana siguen en la misma situación, dos horas de ida y vuelta, para hacerse una prueba que tan solo dura unos segundos.

Señores, la pandemia nos va a marcar la hoja de ruta y nuestra obligación es ponérselo difícil al coronavirus, no a nuestros ciudadanos.

Evidentemente, el punto 2 de esta proposición no de ley, en su propuesta de resolución, ha quedado obsoleto, debido a que, como les digo, hace casi tres meses que presentamos esta proposición no de ley y ya se habilitó un punto más, un coronauto más en Santander.

Espero que, por deferencia a los vecinos de Liébana, para impedir que hagan esos traslados tan largos, como les digo, de casi dos horas, porque tienen que bajar hasta Torrelavega a hacer la PCR, pero si fuese domingo, tendrían que bajar hasta Santander; creemos que es de justicia que se puedan realizar las pruebas PCR en la misma comarca de Liébana.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (De la Cuesta Aguado): Muchas gracias.

Tiene la palabra para la fijación de posiciones, el representante del Grupo Parlamentario Mixto, Sr. Blanco.

EL SR. BLANCO TORCAL: Gracias señor presidente.

Señores de Ciudadanos, en cierta medida esta iniciativa que presentan, podíamos decir que llega tarde, después que fue registrada prácticamente hace tres meses, algo más de dos meses. Y aunque en ese momento era una medida necesaria, actualmente está parcialmente o prácticamente superada.

Centrándome en su propuesta de resolución, en el punto primero solicitan realizar pruebas PCR en la comarca de Liébana. Hay que recordar que hace apenas unas semanas la mancomunidad de Liébana y Peñarrubia, ya aprobó, por unanimidad, una propuesta similar que instaba al Gobierno de Cantabria a realizar los test PCR en el Centro de Salud de Potes, para así evitar que los lebaniegos tengan que trasladarse a Torrelavega o a Liencres para realizárselas. Iniciativa que también ha sido presentada en otros ayuntamientos, como en el de Potes o Pesaguero, y también y ha sido aprobada.

Teniendo en cuenta que el Centro de Salud de Potes, en sus instalaciones cuenta con superficie suficiente para poder hacer estas pruebas, en condiciones de seguridad. Y sumado a las dificultades de tránsito del Desfiladero de La Hermida, parece razonable refrendar esta solicitud, garantizando así que los 5.500 vecinos de la Comarca Lebaniega, tenga acceso a las pruebas de COVID en su Centro de Salud.

Respecto a su segundo punto, nos solicitan habilitar un punto para realizar pruebas PCR, en la ciudad de Santander, con el objeto de terminar con el atasco que se produce en el hospital de Liencres, dada la cantidad de personas que tienen que hacerse la prueba.

Pues bien, el pasado 28 de septiembre, Sanidad ya puso en marcha el corauto junto al Palacio de Deportes de Santander, que actualmente presta un servicio de cuatro a seis de la tarde, a la par que amplió el horario de Liencres, de las dos a las nueve horas actuales; consiguiendo unos tiempos medios de espera inferiores a quince minutos.

Por tanto, aunque esta iniciativa sea redundante en su primer punto y sea obsoleta en su segundo punto, votaremos a favor de la misma.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (De la Cuesta Aguado): Muchas gracias Sr. Blanco.

Tiene la palabra, para la fijación de posiciones, la portavoz del Grupo Socialista, Sra. Salmón.

LA SRA. SALMÓN CALVA: Gracias señora presidenta. Buenas tardes, señorías.

Bueno, efectivamente sí que es verdad que esta proposición no de ley se registró en agosto y, por lo tanto, ya ha pasado un tiempo y parte de los puntos que se solicitaban se han llevado a cabo y el resto se van a llevar a cabo.

Por lo tanto, nos adelantamos a comunicar que vamos a votar a favor. Porque, efectivamente, el punto de Santander hace una semana se ha puesto en marcha. Y con respecto al punto de realización de las pruebas PCR, en la comarca de Liébana, brevemente, en un par de semanas se habilitará en el centro de salud de Potes un punto para la realización de las PCR.

Actualmente, el número de coraautos en Cantabria son cuatro: el de Liencres, que efectivamente no ha dado abasto puesto que cada vez es mayor la necesidad de realizar pruebas PCR para la detección y contención del virus, y hubo que habilitar el que está situado en el Palacio de Deportes. En un primer momento se habilitó Liencres, pensando que iba a dar servicio a todo el arco de la bahía, pero luego se comprobó que no era así. También está el de Torrelavega y el de Laredo. Son cuatro.

Que curiosamente en esas zonas, o en parte de esas zonas, se encuentran los hospitales; en Torrelavega está Sierrallana, el Hospital de Sierrallana. Y en Laredo, el Hospital de Laredo.

Luego he preguntado también por la capacidad de los SUAP, puesto que en los centros de salud es verdad que comprenden un horario de atención asistencial, pero los SUAP abarcan más. Y he preguntado si iba a haber esa posibilidad de realizar PCR en todos los SUAP.

Parece ser que en todos no. Pero sí va a haber tres puntos de recogida de muestras de PCR en Reinosa, Liébana y Castro Urdiales. Que son los centros que, por densidad de población, los SUAP también van a actuar como puntos de recogida de las muestras PCR.

Así que creo que está argumentada la PNL. Y votaremos a favor.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (De la Cuesta Aguado): Muchas gracias señora diputada.

El señor portavoz del Grupo Parlamentario Popular, Sr. Pascual, para fijar posiciones, tiene la palabra.

EL SR. PASCUAL FERNÁNDEZ: Gracias, señora presidenta. Señorías.

Debatimos aquí una propuesta que no debiera ser objeto de debate. No por tiempo ni por nada, simplemente porque la realización de pruebas PCR en Liébana y en otras comarcas aisladas de nuestra región, nunca debiera haber llegado a este Parlamento. Por un problema de equidad en el acceso a los servicios sanitarios. No por otra razón.

Y el problema que subyace de fondo es ése. Es un problema de equidad en acceso. ¿Por qué todas las comunidades autónomas de este país hacen PCR en los centros de salud y en Cantabria no? Esa es la pregunta. No es poner en Liébana que hagan PCR, en Castro, o en Laredo, o en Reinosa. Porque los de Soba ya tienen que bajar a Laredo o irse a Castro. Me da igual. Sigue habiendo una falta de equidad. Cuando la toma de muestras de una PCR es una prueba sencilla, que una enfermera aprende en diez minutos a tomar la muestra, que no tiene ningún problema. Y el único problema que tiene es que tiene que llegar en un plazo de seis horas al laboratorio. Pero los centros de salud grandes; no quiero decir que en los consultorios rurales se haga esto, pero los centros de salud grandes todos tienen transporte diario con la gerencia de Atención Primaria de Santander, pueden traer las muestras al laboratorio en tiempo, tranquilamente.

Por tanto, superada la fase aguda de la pandemia donde, evidentemente, adolecimos de una falta de recursos que condicionaron esta restricción en los servicios, y es entendible, nos encontramos en un momento en que no existe justificación para que la toma de muestras de las PCR se realice en los centros de salud. No en todos, porque probablemente no hace falta que se haga en todos. Pero sí en unos centros de salud estratégicamente situados. Insisto, tal y como ocurre en otras comunidades autónomas.

Es verdad que el Ayuntamiento de Potes y otros ayuntamientos de Liébana, han adoptado la posición... Lógico que los alcaldes se movilen, y con la propia mancomunidad, que no es precisamente sospechosa de ser del PP también lo han reivindicado. Si es lógico. Los alcaldes reivindican una cuestión que muy poca gente entiende. Porque van a Palencia, al lado de Reinosa, y les toman la muestra de PCR en un centro de salud. Y sin embargo en Potes, pues tienen que bajar a Torrelavega, o a Santander, si es domingo como bien se ha dicho aquí.

Por tanto, no existe ningún problema técnico para hacer una PCR en los centros de salud. Incluso los propios SUAP por la mañana están vacíos. Se puede hacer u circuito COVID independiente. Lo único que requiere es una limpiadora, o unas horas de limpiadora. El único gasto que conlleva. No hay que poner una enfermera especial, cualquiera de las enfermeras del centro de salud. Tampoco hay que tomar tantas muestras.

Porque cuando hay que hacer un cribado en una residencia, o un barrido no lo hacen ellos, sube la gente de los equipos de "coraauto" para hacer los cribados y los barridos masivos, como ha subido en Villacarriedo, pues se ha planteado un equipo de cribado. No es lo habitual. Pero lo habitual en Potes pues puede ser como mucho media docena diaria, que se pueda hacer, porque si hay un brote subirá otro equipo.

Por lo tanto, eso no implica que necesitemos colocar una enfermera, no implica coste, el material es exactamente el mismo que gasta el "coraauto", por lo tanto, coste de material cero, y hay vehículo que todos los días baja de Potes a



mediodía aquí, que podría traer las muestras al laboratorio. Inconveniente ninguno. La gran pregunta, insisto, es por qué no se hace, por qué somos reticentes a que una cuestión que hacen otras comunidades autónomas, aquí no, parece que tenemos todos los problemas del mundo y al final lo que hacemos es atentar contra la equidad en el acceso a los servicios.

En cualquier caso, nosotros vamos a votar favorablemente a la proposición.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (De la Cuesta Aguado): Muchas gracias Sr. Pascual.

El Grupo Parlamentario Regionalista tiene la palabra Sra. Obregón.

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Buenas tardes. Muchas gracias presidenta. Buenas tardes señorías.

Bueno, por parte del Grupo Regionalista también adelantar que vamos a votar a favor, la verdad es que prácticamente está todo dicho en este debate.

En cuanto al primer, al segundo punto ya se ha especificado que en Santander se ha visto reforzado ya en el mes de septiembre, con lo cual ya no tendría sentido plantearlo aquí, y con respecto a la comarca de Liébana, entendiendo lógicamente cuales son las desventajas de la población rural y sobre todo los que viven más alejados de estos centros en los que se realizan las pruebas PCR, entendemos que la medida que ha adoptado el Gobierno de Cantabria es adecuada puesto se va a incrementar ese punto para realizar las pruebas PCR en el centro de salud de Potes.

Con respecto a las manifestaciones que acaba de hacer el portavoz Popular, bueno, pues, de verdad, que comprendiendo esa necesidad de equidad en los servicios también tenemos que tener en cuenta los recursos que hay. ¿Qué quizá hubiera sido posible otra organización?, pero, tal y como se acaba de plantear aquí, yo no sé si con los recursos que hay en atención primaria, ahora mismo sería posible haber sobrecargado por esta realización de pruebas en los distintos centros de salud.

En nuestra opinión el Gobierno de Cantabria ha adoptado las decisiones necesarias para adaptar esos recursos disponibles a las necesidades que han ido surgiendo. Habla usted del brote de Villacarriedo, allí se ha desplazado un equipo específico porque la necesidad ha sido de repente muy elevada, y ha requerido una actuación inmediata y de alto contenido y así se ha realizado.

Además, creo que es importe destacar que el número de pruebas PCR que se ha realizado en esta comunidad autónoma de Cantabria es bastante superior al de otras comunidades. Hablamos de que, o que usted ha puesto aquí sobre la mesa que en otras comunidades lo hacen a través de estos centros de salud, pero realmente, ese número de pruebas que se ha hecho por población en Cantabria tiene una cifra bastante más aceptable que el resto de comunidades autónomas. Con lo cual, consideramos que el planteamiento del Gobierno de Cantabria en este sentido es bastante adecuado a las necesidades. Ya digo que vamos a votar a favor y que esto pues al final supone una mejora, en este caso, para los vecinos de Liébana y para toda la población rural de esa zona.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (De la Cuesta Aguado): Muchas gracias Sra. Obregón.

Finalmente interviene el señor representante del Grupo Parlamentario Ciudadanos para fijar definitivamente su posición.

EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias señora presidente.

Evidentemente me he limitado única y exclusivamente a hablar de la proposición no de ley. Pero no puedo estar más de acuerdo con usted Sr. Pascual. Esto era una cuestión que había que haberse planteado mucho antes porque si algo se ha demostrado que es bueno para la lucha contra la COVID-19 es precisamente anticiparnos a ella y la realización de test PCR.

Y el aislamiento de los contactos directos, de todos aquellos que dan positivo es una cuestión fundamental para mantener el virus a raya.

Fíjese, nosotros llegamos a proponer en el Congreso de los Diputados incluso que había que estudiarlo porque seguramente tiene alguna complicación más, pero incluso en las farmacias. Incluso en las farmacias.

Yo tengo aquí una noticia donde pone: que el colapso de los centros de salud dispara la demanda de test de coronavirus en la sanidad privada. Ha habido gente que como se está demorando la realización de PCR en la sanidad pública, pues va a la sanidad privada para tener con mayor prontitud el resultado.

Y Sr. Blanco, qué quiere que le haga yo, si yo esto lo presento el 11 de agosto. Mire, mire: Ciudadanos pide que se habilite un punto para realizar PCR en Liébana. Martes, 11 de agosto; 16 horas y 53 minutos.

Cuando yo presento o registro esta proposición no de ley, no se ha hablado ni siquiera del segundo coroauto de Santander. Esto no se estaba hablando. Y dando nosotros o intentando dar una solución al atasco que se estaba produciendo en Liencres pedimos un segundo coroauto en Santander y, sobre todo, en una comarca como Liébana que insisto; ya no hablo de Potes, imagínese que vive en Espinama; es que bajar a Torrelavega son dos horas.

Que luego los alcaldes de la comarca lo han pedido; pues encantados de la vida, si lo hemos pedido nosotros; a mí no me importa que lo pidan antes o después que mí, qué más me da. Si lo que quiero es que se solucione el problema.

Lo cual no entiendo tampoco esta manía persecutoria que tienen ustedes contra las propuestas que nosotros presentamos. Que si las presentamos después de que ustedes han hecho no sé qué... Mire, he sido actor, tengo muchísima imaginación, a eso ustedes no me van a ganar, no me van a ganar.

Gracias. Y espero que se instalen puntos de PCR, no solamente en Liébana sino en muchos sitios para que la gente pueda acceder a ellos de manera rápida, y sobre todo que es lo que queremos todos, controlar el virus.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (De la Cuesta Aguado): Muchas gracias Sr. Álvarez.

Concluido el debate se somete a votación la propuesta de resolución.

¿Votos a favor?

Queda aprobada por unanimidad.